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2 personalien

Vorstand

1. Vorsitzender Dr. Rainer Pinnow 04421/701173
1.vorsitzender@dav-wilhelmshaven.de
Kirchreihe 4, 26384 Wilhelmshaven

2. Vorsitzender Eckart Seifert 04451/8082557
seifert.eckart61@gmail.com 
Zum Jadebusen 42 F, 26316 Varel

Jugendreferent Ronne Schmidt 0157/89248367
jr.wilhelmshaven@jdav-nord.de
Banater Weg 40, 26127 Oldenburg

Schatzwart Gerhard Meurer 0442/138324
gmeurer@t-online.de
Mozartstraße 66, 26382 WHV

Schriftführer Falk Kolbe 04461/2698
kolbe@dav-wilhelmshaven.de
Kleiner Moorweg 4, 26441 Jever

Beirat

Geschäftsstellenleiter Stefan Kahl kahl-wilhelmshaven@t-online.de

Ausbildungsreferent Claudia Schmidt meyschmidt@googlemail.com 

Ausrüstungswart Kei Matsuyama matsuyamak@gmail.com

Hüttenwart Reimer Klappstein reimer.klappstein@ewetel.net

Naturschutzwartin Sabine Pinnow sabine.pinnow@gmx.de

Pressewartin Waltraud Freydank wattwurm50@gmx.de

Wanderwart Alwin Tischler alwin.tischler@gmx.de

Redakteurin Kim A. Stecker redaktion@dav-wilhelmshaven.de

weitere Ämter

Festwart Eckart Seifert eckart.seifert@t-online.de

Webmaster Ronne Schmidt jr.wilhelmshaven@jdav-nord.de

Mitgliederverwaltung Falk Kolbe kolbe@dav-wilhelmshaven.de



3inhalt / vorwort

2  ..............................................  Personalien
3 – 4  ................................................  Vorwort
5 – 6  ..................................... Mitgliedschaft
7 – 8  ..................................  Vereinsgelände
9  ...............................  Anfahrt zum Bunker  
11 – 12  .............................................  Klettern
13  .................................................... Wandern
14  ............................................ Naturschutz

15  .............................................  Hochtouren
16 – 19  ............. Berichte aus der Sektion
21 – 25  ................  Termine auf einen Blick
26 ......................................... Glückwünsche
27  ...................................................  Jubiliare
28  ..................................... Neue Mitglieder
30 – 45  ............ Berichte aus der Sektion
47  .............................................. Impressum

Sehr geehrte, liebe Sektionsmitglieder,

s  eit unserem letzten Mitteilungs-
heft hat sich die Welt verändert. 

Wir leben mit vielen Einschränkungen 
und wissen noch nicht, wann oder ob 
wir wieder zur alten Routine jemals 
zurückkehren können. Altersabhängig 
empfinden wir die Situation sicherlich 
individuell sehr unterschiedlich. Wäh-
rend die Jugend vielfach ungeduldiger 
ist und nach mehr Freiheiten sich sehnt, 
können die Älteren mit der Lage meist 
besser umgehen. 
Auch wenn uns Abstandsgebote und Hy-
gieneregeln noch über Monate begleiten 
werden, dürfen wir keine vermeidbaren 
Risiken eingehen. Das beeinflußt in die-
sem Jahr auch unser sonst so reges Ver-
einsleben. Wir werden situationsabhängig 
und den jeweiligen offiziellen / behörd-
lichen / DAV Empfehlungen folgend oft 
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auch kurzfristig Entscheidungen treffen 
müssen. Dafür bitte ich alle um Verständ-
nis. Für das nächste Halbjahr haben wir 
wieder viele Aktionen geplant. Inwieweit 
diese auch stattfinden können, ist mit ei-
nem großen Fragezeichen zu versehen.
Wanderungen mit anschließendem ge-
mütlichen Zusammensitzen? Größere 
Kletterevents am Bunker? Vorträge im 
Gorch Fock Haus oder in der Hütte? Mehr-
tägige Wanderungen mit Hotelunter-
künften? Naturkundliche Exkursionen? 
Jugendfahrten zum Ith oder in Kletter-
hallen? Sommerfest? 
Ich wage keine Vorausschau! Finanzielle 
Ausfälle der kommerziellen DAV-Kletter-
hallen sind derzeit nicht abzuschätzen. 
Die Sektionen haben teilweise Probleme 
der Finanzierung und der Hauptverband 
hat bereits Unterstützung angeboten. 
Seien wir froh, diese Probleme nicht zu 
haben. In der Jahreshauptversammlung 
konnten alle relevanten Posten für die 
nächsten 4 Jahre besetzt werden (siehe 
Protokoll). Dafür danke ich und hoffe 
auf eine konstruktive Zusammenarbeit 

im Sinne aller Mitglieder. Was uns aber 
noch fehlt ist ein/e Vortragswart/-in. 
Eine entsprechende Aufgabenbeschrei-
bung haben wir mehrfach bereits verteilt, 
kann aber auch jederzeit bei mir abgeru-
fen werden. Eine notwendige Anpassung 
der Beiträge wurde dankenswerter Weise 
problemlos angenommen (s. Protokoll). 
Nach 10 Jahren intensiver Erarbeitung der 
Mitteilungshefte, hat Christian Strauß 
nach der Ausgabe Nr. 80 sein Amt an Kim 
Stecker abgegeben. 
An dieser Stelle sei Christian noch einmal 
ganz herzlich für seine Arbeit gedankt. 
Es war sicherlich nicht einfach, die not-
wendigen Beiträge rechtzeitig einzutrei-
ben. Kim wünsche ich ein glückliches 
Händchen als Nachfolgerin und bitte um 
pünktliche fleißige Zuarbeit. 

Ich danke allen, die sich aktiv mit oder 
ohne Posten ehrenamtlich eingebracht 
haben, kann mich hoffentlich auf viele ge-
meinsame Unternehmungen freuen und 
verbleibe mit herzlichen Grüßen, 
Ihr / Euer Dr. Rainer Pinnow
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Du möchtest Mitglied des Deutschen  
Alpenvereins werden?

Dann bist Du bei uns genau richtig! Über 
eine Online-Beitrittserklärung kannst Du 
ganz schnell und sicher Mitglied werden. 
Nach der Online-Anmeldung erhälst Du 
automatisch einen vorläufigen Mitglieds-

ausweis per E-Mail zugeschickt, der einen 
Monat ab Ausstellungsdatum gültig ist. 
Als Mitglied der Sektion Wilhelmshaven 
kannst Du unser umfangreiches Angebot 
nutzen. Alle weiteren Informationen zur 
Mitgliedschaft findest Du online: 
dav-wilhelmshaven.de/service/mitglied-
schaft/

Kategorie Altersgruppen Beiträge* Aufnahme** 

A-Mitglied Mitglied mit Vollbeitrag ab 26 Jahre 60,00 € 15,00 €

B-Mitglied

Ehe-/Lebenspartner, ermäßigter Beitrag 
(gleiche Adresse und gleiches Konto), 
Senioren ab 70 Jahre und Schwer- 
behinderte ab 50 % Behinderung ***

36,00 € 10,00 €

C-Mitglied Gastmitglied 22,50 € 0,00 €

D-Mitglied Junioren 18 bis 25 Jahre 36,00 € 10,00 €

K/J-Mitglied Kinder/Jugendliche Einzelmitgliedschaft 20,00 € 5,00 €

F-Mitglied

Familien, bei denen Eltern/Elternteil mit 
Partner Mitglieder sind 96,00 € 25,00 €

von Alleinerziehenden sind Kinder bis 
17 Jahre beitragsfrei. *** 60,00 € 15,00 €

H-Mitglied Behinderte im Familienverband *** 0,00 € 0,00 €

* Die Kosten entstehen jährlich
**  Die Kosten sind einmalige Aufnahme-

gebühren
***  Die ganzen Optionen gelten alle nur auf  

Antrag
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•  Die Beiträge werden Anfang Januar 
durch Einzugsverfahren von Ihren Kon-
ten abgerufen. Mitgliedsbeiträge, die 
nicht eingezogen werden können, wer-
den angemahnt. Mahngebühr: 5 €!

•  Barzahler müssen ihren Beitrag bis 
zum 31.01. zahlen. Jede Mahnung kos-
tet 5,00 €.

•  Den Ausweis versendet die DAV-Bundes-
geschäftsstelle.

•   Jugendliche, Junioren bzw. Senioren wer-
den nach Vollendung des 18., 25. bzw. 
70. Lebensjahres als D-, A- bzw. B- Mit-
glied übernommen; B-Mitglied nur auf 
Antrag. Ein Mitglied wird in dem seinem 
Geburtstag folgenden Jahr in die neue 
Kategorie umgestuft.

Bitte melde jede Adressen- oder Konte-
nänderung sofort der Mitgliederverwal- 
tung! Alternativ kann auch das Mitglieder-
portal „MeinAlpenverein“ genutzt werden: 
mein.alpenverein.de

Austritt: 
Der Austritt eines Mitgliedes ist spätes-
tens bis 30. September des laufenden 
Jahres dem Sektionsvorstand schriftlich 
mitzuteilen. Er wird dann zum Ende des 
laufenden Jahres wirksam.

Mitgliederverwaltung: 
Falk Kolbe,
kolbe@dav-wilhelmshaven.de

Versicherungsschutz
Als Mitglied genießt du besonderen Ver-
sicherungsschutz.
• Alpiner Sicherheits Service (ASS)
• Reisegepäckversicherung

Weitere Informationen dazu findest du 
beim Hauptverband: alpenverein.de/
DAV-Services/Versicherungen/
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Vereinsgelände
Das Vereinsgelände der Sektion WHV, mit 
eigenem Klettergarten, liegt in Sande. Im 
Sommer ist hier viel los – Die Hütte kann 
für Feiern und Sektionsveranstaltungen 
genutzt werden. Am Bunker wird seit vie-
len Jahren geklettert.

Adresse:
Monte Pinnow
Ladestraße 2
26452 Sande

Hütte
Die Hütte der DAV-Sektion Wilhelmsha-
ven kann von Dir, ob Du nun Mitglied bist 
oder nicht, privat genutzt werden. Der 
zentrale Aufenthaltsraum schluckt aus-
gewachsene Feste, so groß ist er. 
Wende Dich einfach an unseren Hütten-
wart! Er kann Dir sagen, ob die Hütte an 
einem bestimmten Tag noch frei ist. Ohne 
seine Bestätigung kann selbstverständ-
lich keine verbindliche Hüttenbelegung 
gewährleistet werden. Für Nutzung wird 
er von Dir eine geringe Gebühr verlan-
gen. Sektionsmitglieder 2 € p.P. und Tag 
/ Nichtmitglieder 3 € p.P. und Tag. Mit-
glieder zahlen maximal 25 € / Nichtmit-
glider 100 €, egal wie viele Leute mehr  
in der Hütte unterkommen.

Bunker
Nach dem Erwerb des Bunkerrohlings mit 
einer Höhe von 18 m und 18° Schieflage 
im Mai 1983. Die Sektion Wilhelmshaven 
begann mit dem Errichten von Kletter-
routen mit unterschiedlichen Schwie-
rigkeiten. Seitdem haben sich mehrere 

Klettergruppen gebildet. Mehr Informa-
tionen zum Klettern gibt es auf Seite 11.

Ansprechpartner: 

Reimer Klappstein
reimer.klappstein@ewetel.net
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Zu beachten ist die Benutzungsordnung:
1.  Das Betreten der Anlage ist nur Mit-

gliedern des DAV, Sektion Wilhelm-
shaven, gestattet. Der Ausweis ist 
mitzuführen. Ausnahmen bestehen 
für Teilnehmer an Kletterkursen. 
Nichtmitglieder können nur nach An-
meldung oder zu offiziellen Terminen 
den Klettergarten nutzen.

2.  Nichtmitglieder der Sektion Wilhelm-
shaven dürfen zweimal Probeklettern 
unter Anleitung einer Gruppenleitung. 
Spätestens nach dem zweiten Probe-
klettern ist aus versicherungsrecht-
lichen Gründen der Eintritt in die 
Sektion Wilhelmshaven erforderlich.

3.  Sektionsmitglieder ab 18 Jahren kön-
nen einen Schlüssel gegen Kaution 
beim Hüttenwart erhalten. Die Anlage 
ist nur mit Schlüssel zu betreten.

4.  Das Klettern geschieht auf eigene Ge-
fahr. Versicherungsschutz besteht im 
Rahmen der Bedingungen des DAV.  
Als Nachweis der Anwesenheit ist 
eine Eintragung im Hüttenbuch er-
forderlich.

5.  Minderjährigen ist das Klettern nur 
in Anwesenheit der Erziehungsbe-

rechtigten oder bei Vorliegen einer 
schriftlichen Einverständniserklärung 
der Erziehungsberechtigten gestattet.

6.  Klettergruppen / Einzelpersonen, die 
über ausreichende Kletterkenntnisse 
verfügen und diese dem Vorstand 
bzw. den Übungsleitern bekannt sind, 
können die Anlage auch außerhalb 
der festgelegten Zeiten benutzen. 
Jedoch kann bei Sicherheitsbeden-
ken der Zutritt verwehrt, sowie der 
Schlüssel entzogen werden.

7.  Für die Nutzung des Turmes muss eine 
den aktuellen Sicherheitsbestim-
mungen entsprechende Kletteraus-
rüstung fachgerecht benutzt werden. 
Grundsätzlich ist die Seilsicherung 
erforderlich. Bouldern ist bis zur Ab-
sprunghöhe erlaubt. Am Klettersteig 
ist ein Klettersteigset zu verwenden.

8.  Wenn der Kletterturm als Brutplatz 
benutzt wird, gelten die einschlägi-
gen Vogelschutzbestimmungen.

9.  Eigener Abfall muss wieder mitge-
nommen werden. Das Gelände ist in 
einem technisch einwandfreien und 
sauberen Zustand zu verlassen. Die 
Einrichtungen sind pfleglich zu be-
handeln.

10.  Rauchen ist auf dem gesamten Ge-
lände verboten.

11.  Festgestellte Schäden auf dem Ge-
lände, an der Ausrüstung und insbe-
sondere am Turm sind unverzüglich 
der Geschäftsstelle oder den An-
sprechpartnern zu melden.

12.  Aus Sicherheitsgründen ist das Mit-
führen von Hunden auf dem Gelände 
nicht gestattet.
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Der neue

Kletterführer  ist da!

Für unseren Kletterturm „Monte Pinnow“ ist der neue Kletterführer in 

der fünften und komplett überarbeiteten Auflage nun endlich erschie-

nen. Auf 23 Seiten finden sich zu allen Kletterrouten, sowohl innen als 

auch außen, Topos und die wichtigsten Informationen.

Der Kletterführer ist an den Gruppenterminen am Dienstag, Donnerstag 

und Sonntag für 5,00 € erhältlich.

Kletterführer

Kei Matsuyama

Hauke Memmen

„Monte Pinnow“
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Alle geplanten Aktivitäten und Vorträge 
stehen hinten im Heft.

Wir treffen uns regelmäßig zum Klettern 
im großen und attraktiven vereinseigenen 
Klettergarten. Die aktiven Klettergrup-
pen ermöglichen euch in allen Alters-
stufen diesen Sport kennenzulernen und 
zu betreiben. Einsteiger sind jederzeit 
willkommen. Alle Klettergruppen finden  
außerhalb der Schulferien statt, in den 
Schulferien nur nach Absprache. 
Da wir draußen aktiv sind, sind wir auf 
gutes Wetter angewiesen, entsprechend 
können in den Wintermonaten Termine 
ausfallen. 

Klettergruppe Leistung
•  Dienstag 16:00 – 19:00 Uhr
•  Alter: ab 16 Jahren
Die die Klettergruppe für Fortgeschrit-
tene, die schwerer klettern (wollen). Diese 
Gruppe ist nicht für Anfänger geeignet.

Klettergruppe Jugend
•  Donnerstag 17:00 – 19:00 Uhr
•  Alter: ab 14 Jahren
Alle sportkletterbegeisterten Jugendli-
chen (ab 14 Jahren) treffen sich donners-
tags. Außer robuster Kleidung brauchst 
du nichts mitzubringen.

Klettergruppe Studenten
• Donnerstag 17:00 – 19:00 Uhr
Parallel zur Jugend treffen sich die Stu-
denten und andere junge Erwachsene 
zum Sportklettern zwischen 17:00 Uhr 

und 19:00 Uhr am Bunker. Je nach Wetter, 
Lust und Laune klettern wir auch schon 
mal länger. 
Klettertreff ältere Kletterer 
(Erwachsenengruppe)
• Donnerstag 17:00 – 19:00 Uhr
Es ist nie zu spät (wieder) mit dem Klet-
tern zu beginnen. Jeder bouldert oder 
klettert nach seinen Fähigkeiten. 
Interessierte sind herzlich eingeladen.

Kindergruppe
•  Freitag 16:15 – 18:15 Uhrvon März bis Ok-

tober jeden 1., 2., 3. und 4. Freitag im Mo-
nat von November bis Februar jeden 2. 
und 4. Freitag im Monat
• Alter: ab 8 Jahren

Alle Kletterbegeisterten zwischen ca. 8 
und 13 Jahren treffen sich von 16:15 Uhr 
bis 18:15 Uhr außerhalb der Schulferien 
zum Klettern. Wir werden den Nachmittag 
gemeinsam mit Aktionen rund ums Klet-
tern verbringen. Ausfahrten in die Klet-
terhallen werden vorher abgesprochen.
Aufgrund der eingeschränkten Möglich-
keiten findet diese Gruppe im Winter (No-
vember bis Februar) nur jeden 2. und 4. 
Freitag im Monat statt.

n 

s 

g 

Ansprechpartner: 

Ronne Schmidt 
jr.wilhelmshaven@jdav-nord.de
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Offener Klettertreff
• jeden 1. und 3. Sonntag im Monat, 
11:00 – 14:00 Uhr
• Alter: unter 16 Jahren nur in Begleitung 
eines Erwachsenen
Hier trifft sich die ganze Familie von jung 
bis alt um zusammen Spaß beim Klettern 
zu haben. Minderjährige sind ab 16 Jah-
ren herzlich willkommen und jüngere in 
Begleitung eines Elternteils. 
Wir treffen uns in der Regel jeden 1. und 
3. Sonntag außerhalb der Schulferien in 
der Zeit von 11 – 14:00 Uhr am Monte Pin-
now in Sande. Änderungen werden im on-
line Kalender veröffentlicht. 
In den Wintermonaten (November bis  
Februar) finden gemeinsame Ausfahrten 
mit anderen Klettergruppen in die Klet-
terhalle statt.

Ansprechpartner für Ausfahrten: 

Falk Kolbe
kolbe@dav-wilhelmshaven.de
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Alle geplanten Touren und Vorträge  
stehen hinten im Heft.

Die Wandergruppe der Sektion Wilhelm-
shaven des Deutschen Alpenvereinsver-
treten durch Wanderwart und erfahrene 
Tourenführerinnen und Tourenführer- 
bietet alle 14 Tage Halbtages- oder Ta-
geswanderungen an. 
Hierbei wechseln sich stadtnahe Wande-

rungen mit Touren in weiter entfernt lie-
genden Gegenden ab.
Unser Ziel ist es, mit den Teilnehmern 
schöne Natur-Landschaften zu erschlie-
ßen, Kondition und Wohlbefinden zu 
fördern sowie Geselligkeit und freund-
schaftliches Miteinander zu pflegen. So 
endet jede Wanderung bei Kaffee, Tee, 
Kuchen oder etwas Herzhafterem.
Selbstverständlich finden bei uns auch 
regelmäßig mehrtägige Wanderungen in 
den deutschen Mittelgebirgen statt; bei-
spielhaft erwähnt seien Harz, Rheinsteig, 
der Rothaarsteig oder die Sächsische 
Schweiz. Hier ist nicht nur körperliche 
Leistungsfähigkeit, sondern vor allem Ka-
meradschaft gefragt. Wer die besondere 
Herausforderung sucht, hat die Möglich-
keit, sich an Hochgebirgstouren in den Al-
pen zu beteiligen.
Für weiter gehende Informationen über 
unsere Wandergruppe wie fachkundige 
Ratschläge zu Ausrüstung oder zu spe-
ziellen Unternehmungen stehen un-
ser Wanderwart und ihre Tourenführer  
jederzeit gern zur Verfügung.

Ansprechpartner: 

Alwin Tischler
alwin.tischler@gmx.de
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Alle geplanten Touren und Vorträge  
stehen hinten im Heft.

Leitlinie ist für uns die im Grundsatzpro-
gramm des DAV verankerte Aussage: 
„Die Alpenvereine vermitteln allen Bergs-
portlern das Verständnis für die ökologi-
schen Zusammenhänge in den Alpen und 
Mittelgebirgen und halten sie zu umwelt-
gerechtem und rücksichtsvollem Verhal-
ten an.“ 
Für die Sektion wollen wir dieses Ver-
ständnis für unseren Lebensraum vor Ort 
fördern und durch naturkundliche Füh-
rungen und Informationen Aufklärungs-
arbeit leisten.
Wir bieten im Jahr 9 – 10 Unternehmungen 
an. Dazu gehören Exkursionen in einzelne 
Ökosysteme unserer näheren Umgebung 
(z.B. Wattenmeer, Feuchtwiesen, Moore, 

Wälder, Wallhecken) und lernen Pflanzen, 
Vögel u.a. Tiere dieser schützenswerten 
Lebensräume kennen. 
Das Programm umfasst aber auch Vor-
träge zu naturkundlichen Themen oder 
Besuche wissenschaftlicher Institute bzw. 
Museen. Familien mit Kindern möchten 
wir durch mindestens eine Aktion pro Jahr 
gezielt ansprechen.

Ansprechpartner: 

Sabine Pinnow
sabine.pinnow@gmx.de
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Alle geplanten Touren und Vorträge  
stehen hinten im Heft. 

Eine feste Gruppe, die sich ausschließlich 
dem Bergsteigen widmet, gibt es derzeit 
in der Sektion Wilhelmshaven nicht. 
Trotzdem unternimmt die Sektion seit 
Jahrzehnten Bergtouren, sowohl in den 
West- als auch in den Ostalpen. 
Der Zeitraum dieser Touren liegt zwischen 

Juni und September und beträgt in der 
Regel 7 bis 14 Tage. Eine Einweisung in 
die Anwendung von Knoten, Seil, Stei-
geisen, Pickel, Eisschrauben, Spaltenber- 
gung usw. erfolgt in unserer Kletteran-
lage in Sande.
Skihochtouren werden zurzeit von der 
Sektion nicht durchgeführt. Weitere In-
formationen gibt es auf der Website der 
Sektion Wilhelmshaven.
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Kindergruppen Ausfahrt ins Up
Am 07.12.2019 wurde wieder eine Ausfahrt 
ins Up angeboten. Diese Ausfahrt kostete 
jedem Kind nur zwei Euro.
An der Ausfahrt haben Leni, Pepe, Mathis, 
Marie, Jana, Sophia, Charlotte und ich teil-
genommen. Als Jugendleiter waren Vera, 
Greta und Martin mit dabei und Lina ist 
leider krank geworden.
Dieses mal kamen alle in Fahrgemein-
schaften zum Up. Dort wärmten wir uns 
durch ein von Vera geleitetes Aufwärm-
spiel auf, das Spiel hieß "Spinnenfußball". 
Nach dem alle warm waren, kletterten 
und boulderten wir. 
Nach ca. zwei Stunden gab es dann ein ge-
meinsames Mittagessen. Charlotte wollte 
nach dem Essen das Vorsteigen lernen. 
Zunächst übte sie das Exen klippen und 
dann ging es in eine "5".
Vera zeigte Charlotte das Vorsteigen mit 

Sophia und Leni lernte das Vorstiegssi-
chern mit dem "Revo", was sie von Mar-
tin gezeigt bekommen hatte. Pepe und 
Jana lernten das Topropesichern mit dem 
"Smart" bei Greta. Schließlich lernte auch 
Charlotte das Vorstiegssichern mit dem 
"Revo". Zum Ende hängte ich im leichten 
Überhang noch eine "6" bis zur vierten Exe 
ein und dort machten die Vorsteiger dann 
ein Sturztraining mit Vera. Leider waren 
dann die vier Stunden schon wieder um 
und alle mussten wieder nach Hause. 
 
Alle fanden den Tag sehr schön, aber zu 
kurz. Die meisten wären gerne länger 
geblieben. Für den tollen Tag wollen wir  
uns auch noch bei unseren Jugendleitern 
bedanken.
 
Geschrieben von Nele Fuchs
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Ski-Fortbildung im Harz
Obwohl es heutzutage in der Harzregion 
keine Schneegarantie für den Februar 
mehr gibt, fand dennoch vom 14.02 - 16.02 
2020 die Ski-Fortbildung für Jugendlei-
ter*innen im Harz statt. Jugendleiter*in-
nen sind zum Erhalt ihrer Qualifikation 
verpflichtet, einmal im Jahr an einer Fort-
bildung teilzunehmen. Dieses nahmen Till 
Kramkowski, Jeremia Weber und Hauke 
Memmen 2020 in Form dieses Skikurses 
wahr. Aufgrund der fehlenden Schnee-

garantie schätzten wir uns nach vorerst 
trübseligen Aussichten sehr glücklich,
dank des Sturmtiefs Sabine doch noch 
den weißen Schleier nutzen zu dürfen. 
Nachdem im Harz in der aktuellen Saison 
bis zu diesem Wochenende weitestge-
hend kein Wintersportbetrieb stattfin-
den konnte, gab es zumindest für die 
zwei Tage ausreichend Schnee auf den 
Wegen, sodass eine Loipe gespurt wer-
den konnte.
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Die Selbstversorgerhütte in der unsere 
zwölf Personen starke Gruppe unterge-
bracht war, lag mitten im Nationalpark 
Harz. Aufgrund der kurzen Kursdauer 
und des kleinen Wetterfensters liehen 
wir bereits am Abend der Ankunft unsere 
Langlaufski. Nach dem Abendessen und 
einer kleinen Kennenlernrunde wagten 
wir uns mit Stirnlampen und Langlaufski 
auf die Anfängerbahn, um dort erste 
Laufversuche zu starten. Die Dunkelheit 
erschwerte diese allerdings erheblich. 
Anschließend wurde gemeinsam der 
nächste Tag geplant und ein schöner Hüt-
tenabend verlebt.
 
Der folgende Samstag war der Haupt-
kurstag, den wir mit intensiven Langlauf- 
ski-Übungen verbrachten. 
Schreiten, Gleiten, Bremsen, wurde stück-
weise vermittelt. Neben Stürzen blieb 
aber auch der Erfolg nicht aus, sodass 
wir am frühen Nachmittag unsere erste 

kleine Langlauftour von etwa 5 km be-
schritten. Auf der zweiten Tour des Ta-
ges machte uns allerdings die Wärme zu 
schaffen. Der Schnee schmolz so weit, 
dass die Schneedecke stellenweise schon 
wieder offen war. 

Zurück in der Hütte wurde der Abend ge-
nutzt, um ausgiebig zu kochen. Dazu lässt 
sich sagen, dass trotz Sport sicherlich 
niemand abgenommen haben wird. 
Der Sonntag war stürmisch und der rest-
liche Schnee verwandelte sich in Matsch, 
sodass die kurze winterliche Phase auch 
schon wieder vorüber war. Letztend-
lich hatten wir riesiges Glück, dass wir 
die Kursinhalte umsetzen konnten. Der 
Schnee kam genau im richtigen Moment, 
sodass wir nun von einer gelungenen 
Fortbildung berichten können.

16.02.2020
Hauke Memmen, Till Kramkowski
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Wir planen eine Weihnachtsfeier!
Es ist Frühling, das letzte Weihnachts-
fest ist noch nicht so lange her, wie das 
nächste noch entfernt ist. Und trotzdem 
wird bei der Jahresplanung der Jugend-
leiter schon wieder an Weihnachten ge-
dacht. Auf der Jugendleitersitzung wird 
der Zeitpunkt und der organisierende Ju-
gendleiter für die nächste Weihnachts-
feier festgelegt. Das Datum ist schnell 
gefunden. Traditioneller Weise findet die 
Weihnachtsfeier immer am letzten Freitag 
vor Weihnachten statt. „Und organisieren 
kann das doch sicherlich wieder Hauke, 
der hat das die letzten Jahre auch gut ge-
macht“. So habe ich auch die Weihnachts-
feier 2019 zu meiner Aufgabe erklärt.
Diese Beschlüsse schlummern dann über 
den Sommer im Protokoll so vor sich hin, 
bis Weihnachten nicht mehr weit ist und 
einem siedend heiß einfällt, dass da ja 
noch die Weihnachtsfeiervorbereitung 
auf einen wartet. 
Also schnell die E-Mail mit der Einladung 
vom letzten Jahr rausgesucht, die Daten 
angepasst, einen passenden Verteiler zu-
sammengestellt und fertig ist die Einla-
dung zur Weihnachtsfeier. 

In diesem Jahr kam dann noch kurzfristig 
die Idee auf, dass auch die Kindergruppe 
eine eigene Weihnachtsfeier bekommen 
sollte, die vor der eigentlichen Weih-
nachtsfeier stattfinden soll. Nachdem die 
Einladungen verschickt sind, beginnt das 
sammeln der Anmeldungen. Jeder weiß 
wann, wo und was der mitbringt (nämlich 
das, was er jedes Jahr mitbringt). Leider 
lag in diesem Jahr Weihnachten soweit 
von der Weihnachtsfeier entfernt, dass 
viele Ehemalige Bunkerkletterer, die über 
Weihnachten ihre Familien im Norden be-
suchen, noch nicht angereist waren. Des-
halb viel die Beteiligung in diesem Jahr 
etwas geringer aus.

Würstchen, Salat, sehr leckere selbst ge-
backene Brötchen und selbst gemachte 
Salate schmeckten trotzdem wieder al-
len sehr gut. Es wurde gemeinsam ge-
wichtelt und zusammen getischbouldert. 
Auch wurde auf die gemeinsamen Akti-
onen des letzten Jahres zurückgeschaut 
und ein paar Geschichten erzählt. 

Hauke Memmen
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Wanderung am So, 09.8.
Cuxhavener Küstenheide

Wanderung über ca. 15 km/4Std 
Rucksack-Verpflegung, Einkehr
Treffpunkt:  
09:00 Jade Hochschule 
09:20 Parkplatz BAB-Ausfahrt Zetel
Tourenführer:  
Christian Strauß (04421-7732447)

Naturkundliche Wanderung  
am Sa, 15.8.

Führung durch unseren Stadtpark –
Geschichte und Gegenwart
ca. 1 ½ Std., anschließend Einkehr
Treffpunkt: 
14:00 Uhr Bootshaus am Stadtpark
Führung: Dr. Maria Röbbelen
Auskunft: Sabine Pinnow (04421-701173)

Wanderung am So, 6.9.20
Bockhorn/Zetel/Neuenburg

Wanderung über ca. 10 km/ca. 3,0 Std  
Rucksackverpflegunag, Einkehr
Treffpunkt:  
09:30Uhr, Jade Hochschule 
10:00Uhr Bockhorn, Am Markt 1 
Tourenführer:   
Johann Hagena (04451-7255)

Wanderung am So, 20.9.
Rund um den Upjever Forst

Wanderung über 12 km, ca. 4 Std., 
Rucksackverpflegung, Einkehr nach der 
Wanderung wenn möglich
Treffpunkt:  
09:30 Uhr Jade Hochschule 
10:00 Uhr Forsthaus Upjever
Tourenfuehrerr: 
Alwin Tischler, Tel. 04461-81634

1. Sektionsabend am Mi, 14.10.20

Vortrag über Kuba 
(Tanja und Olaf Neumann) s. Seite 34

Treffpunkt:  19.30 Uhr im Gorch Fock 
Haus, Wilhelmshaven

termine auf einen blick
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Arbeitsdienst am Sa, 22.8. 

Treffpunkt:
um 14:00Uhr am Bunker  
Monte Pinnow in Sande 
Anschließend Kaffee und Kuchen.

Anmeldung :bis Mittwoch davor an 
sabine.pinnow@gmx.de

Wanderung am So, 23.8. 
Upjever Forst, Reepsholt, Abickhafe

Wanderung über 16 km/4,5 Std.
Rucksackverpflegung, Einkehr
Treffpunkt: 
09.30 Fachhochschule
10.00 Parkplatz Upjever Forsthaus
Tourenführer: 
Reimer Klappstein, 01520 8995425

Naturkundliche Wanderung am Sa, 26.9.
Pilzspaziergang im Schoer Wald

1,5 – 2 Std., bitte ein Pilzbestimmungs-
buch, Messer & Körbchen mitbringen 
Treffpunkt:  
13:00 Uhr Jade Hochschule
13:45 Uhr Wasserwerk Harlingerland
Führung: Axel Heinze (Nabu)
Auskunft: Brigitte Koch (04421-64407)

Wanderung am So, 04.10.
Barghorner Moor

Wanderung über ca. 14 km/4Std
Rucksack-Verpflegung, Einkehr
Treffpunkt:  
09:00 Jade Hochschule 
09:20 Parkplatz BAB-Ausfahrt Zetel
Tourenführer:  
Christian Strauß (04421-7732447)

Arbeitsdienst am Sa, 17.10. 

Treffpunkt:
um 14:00Uhr am Bunker  
Monte Pinnow in Sande

Anschließend Kaffee und Kuchen.

Anmeldung :bis Mittwoch davor an 
sabine.pinnow@gmx.de

Wanderung am So, 18.10.
Upjever Forst, Sandelermöns, 
Upjever Forst

Wanderung über 12 km, ca. 4 Std.,
Rucksackverpflegung, Einkehr 
Treffpunkt:
09:30 Uhr Jadehochschule, 
10:00 Uhr Forsthaus Upjever
Tourenfuehrer:  
Alwin Tischler, Tel. 04461-81634

termine auf einen blick
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Besuch des Klimahauses Bremerhaven
am Sa, 24.10.
17,50€/Erw., 13,00€/Jgl.,ca. 2 ½ - 3 Std.
plus je 1 Std. An- und Rückfahrt, Einkehr
Treffpunkt:  
9:00 Uhr Jade Hochschule
9.20 Uhr BAB Ausfahrt Zetel
Als Anmeldung gilt die Überweisung 
bis 16.10. auf das Konto DE66 2805 0100 
0055 2001 09 (Sabine Pinnow) 
Auskunft: Sabine Pinnow (04421-701173)

Wanderung am So, 01.11.
Spolsener Moor

11 km/3Std 
Rucksack-Verpflegung, Einkehr
Treffpunkt: 
09:00 Jade Hochschule
09:20 Parkplatz BAB-Ausfahrt Zetel
Tourenführer: 
Christian Strauß (04421-7732447)

Wanderung/ Gänse Essen am So,
15.11 - Gorch Fock Haus/WHV

Wanderung über 8 km/ca. 2 Std.
Rund um den Banter See
Treffpunkt:   
10:00 Uhr Parkplatz Gorch Fock Haus
Anmeldung zum Essen bis zum 05.11.2020
Tourenführer:  
Harald Kramer (04421 – 9509081)
Mobil: ( 0179 5034388)

Wanderung am So, 13.12.
Rund um den Neuenburger Urwald

Wanderung über 12 km/3,5 Std., 
Rucksackverpflegung, Abkürzung auf  
10 km möglich, Einkehr 
Treffpunkt:
10.00 Fachhochschule
10.30 öffentl. Parkplatz am Urwaldhof 
Neuenburg, Urwaldstr.59
Tourenführer:  
Reimer Klappstein, 01520 8995425 

Wanderung am So, 27.12
in Mariensiel

Wanderung über 10 km/ca 3 Std. 
Rucksackverpflegung, Einkehr
Treffpunkt: 
10:00 Uhr  Parkplatz Autohaus Hillmann
Banter Weg  Wilhelmshaven
Tourenführer: 
Harald Kramer (04421 9509081)
Mobil: (0179 5034388)
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Jahres-Abschluss  
Naturschutzreferat am Sa, 7.11.

FÜR ALLE NATURKUNDLICH  
INTERESSIERTEN!

Treffpunkt:  15:00 Uhr Klettergarten
Anmeldung bis 2.11. bei Sabine Pinnow  
(04421-701173)

2. Sektionsabend am Mi, 11.11.20

Vortrag über China (Dr. Haral Brünn) 
s.S. 35

Treffpunkt:  19.30 Uhr im Gorch Fock 
Haus, Wilhelmshaven

Wanderung am So, 29.11. 
Jaderberg/Rastederberg

Wanderung über ca. 10 km/ca. 3Std 
Rucksackverpflegung, Einkehr
Treffpunkt: 
9:30 Jade Hochschule,  
10:00 Jaderberg, Raif feisenstraße,  
Netto Parkplatz
Tourenführer:   
Johann Hagena (04451-7255)

Weihnachtsfeier im 
Gorch-Fock-Haus am Sa, 6.12.
Uhrzeit : ab 15:00 Uhr

Anmeldung
bis 30.11. bei Eckart Seifert
(04451-8082557)

Wanderung am So, 17.01.21
Grünkohl Tour

Wanderung ca. 8 km anschließend
Kohlessen im Forsthaus Upjever
Treffpunkt:  
10:00 Uhr Parkplatz Forsthaus Upjever
Anmeldung  bis 31.12.2020
Tourenführer: 
Harald Kramer (04421 – 9509081)
Mobil: (0179 5034388)

Wanderung am So, 31.01.21  
in Altgarmssiel

Wanderung über ca. 10 km/3h, 
Rucksack-Verpflegung, Einkehr
Treffpunkt: 
09:00 Jade Hochschule,
09:45 Altgarmssieler Straße Ecke 
Medernser Altendeich
Tourenführer:  
Christian Strauß (04421-7732447)
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90 jahre
Horst Günther Kannenberg

85 jahre
Ingrid Kannenberg

Elsbeth Voigt
Magdalena Bargenda

Luise Warmuth
Rosmarie Mees

Jörg Rehder
Erich Becker

Marie Luise Fleischhauer

80 jahre
Helga Kahrs
Ingrid Räth

Brigitte Sellien
Bernd Gathemann

Johann Koehnemann
Sigrid Schriever

Helmut Galla
Christine Jacob

70 jahre
Bernd Schunck

Reinhard Rumohr

75 jahre
Lutz Hellmann

Horst Werner Krause
Harald Brünn

Uwe Stolz
Marlene Grimmert



27jubiliare 2020

25 jahre
Fred Kröger

Reiner Harms
Oeltje-Willem Renken

Ulrike Siems
Peter Siems

Thomas Grimm
Peter Stemmermann

Michael Muskulus
Jens-Hinrich Prause

60 jahre
Horst Günther Kannenberg

40 jahre
Luise Warmuth

Reinhold Warmuth
Ulrich Räth

Horst Werner Krause
Ute Janssen

Peter Jannsen
Ilina Wittke
Ulrich Nagl

50 jahre
Sabine Pinnow
Volkmar Klattel
Lutz Hellmann

Eine Einladung zur Ehrung  
erfolgt zeitgerecht
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Stephan Galland
Andrea Galland
Simon Galland
Renate Weiß
Elke Immens
Helga Franzke
Merve Unrein
Anne Bartel

Jonathan Weber
Justine Bertram

Wir begrüßen unsere neuen Mitglieder
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Besuch des Moormuseums Moordorf

Heute ist der 22. April 2020. Ich sitze an 
meinem Schreibtisch und überlege, was 
ich für das neue Heft schreiben könnte. 
Unsere naturkundlichen Veranstaltungen 
– wie alle anderen Veranstaltungen des 
Vereins – fallen z.Z. aus: CORONA. 
Da stoße ich auf die Bilder von unserem 
Besuch im Moormuseum Moordorf. Fast 
genau vor einem Jahr – da war die Welt 
noch in Ordnung! Das Wetter war wie 

heute: Klarer, blauer Himmel; die ersten 
wärmenden Sonnenstrahlen!
Nach einem kurzen Einführungsfilm über-
nahm Frau Günnel, die 1. Vorsitzende des 
Vereins, für uns die Führung über das 
Freigelände. Das Moormuseum befindet 
sich auf einer 3,2 ha großen Moorfläche 
und befasst sich mit der Moorkolonisa-
tion in Ostfriesland aufgrund des Urbar-
machungsediktes Friedrich II. von 1765. Es 
werden die äußerst ärmlichen Lebens- 
und Arbeitsbedingungen der Bevölkerung 
über 200 Jahre dargestellt. Die staatli-
chen preußischen Moorkolonien entstan-
den ohne jegliche Unterstützung. Für ihre 
Gründung galt der Spruch „dem Ersten 
der Tod, dem Zweiten die Not, dem Drit-
ten das Brot “ – wenn nicht sogar erst 
dem Fünften oder Sechsten.
Verfasser: Sabine Pinnow

beiträge aus der sektion
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Frau Günnel erläuterte uns unter anderem. den Torfabbau, die Moorbrandkultur  
und den Buchweizenanbau.

Beeindruckt hat uns auch die Demonstration an 
einem Wasserloch, wie schnell man im Hochmoor 
versinken kann, wenn man sich nicht auf den erbau-
ten Bohlenwegen hält.

In der gemütlich eingerichteten Teestube des 
Museums klang bei Tee und frisch gebackenem 
Kuchen ein schöner Besuch aus.
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Voslapper Groden Süd ein Naturschutzgebiet

In den Siebziger Jahren wurde der Voslap-
per Groden aufgespült, mit dem Gedan-
ken, diese Fläche als Industrie zu nutzen.
Da dieses Vorhaben von der Stadt WHV 
nicht umgesetzt wurde, hat die EU 2006 
diese Fläche als Naturschutzgebiet aus-
gewiesen.
Das Relief der heutigen Oberfläche gleicht
 dem der damaligen Aufspülung  mit Hü-
geln, Täler, Moore, Teiche und Dünenland-
schaft. Das Naturschutzgebiet Voslapper 
Groden Süd ist in der letzten Zeit wie-
der vermehrt im Gespräch. Es wird da-
von berichtet, das die Wildschweine, die 
sich dort seit einiger Zeit ausbreiten, ei-
nen großen Schaden an der Vogelwelt an-
richten. Es sind aber nicht nur die Vögel 
die dort vorkommen.
2017 hatte ich mit meinem Freund Herrn 

Wilhelm Faber dem damaligen Natur-
schutzwart  die Aufgabe – mit der Geneh-
migung der Unteren Naturbehörde – dort 
eine Bestandsaufnahme durchzuführen, 
über die Pflanzen die dort vorkommen.
Ein großer Aufschrei ging durch die Be-
völkerung, als der Jadeweserport ge-
baut wurde und für die Rohrdommeln ein  
aufwendiger Zaun gezogen wurde. Es gibt 
dort nicht nur die Rohrdommeln, son-
dern auch andere geschützte Vogelarten. 
(Blaukelchen, Schilfrohrsänger, Mönchs-
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grasmücke, Rohrweihe) nur um einige zu 
nennen, auch diese Vögel müssen ge-
schützt werden.
Worüber aber nie gesprochen wurde sind 
die Einheimischen Orchideen und andere 
Raritäten. Wir haben bei dieser Bestands-
aufnahme verschiedene Knabenkräuter, 
wie das Breitblättrige Knabenkraut, den 
Sumpf-Stendelwurz, Rundblättriges Win-
tergrün (Pyrola), Natternzunge, Son-
nentau, Wollgras. Dies ist nur ein Teil der 
Raritäten die dort vorkommen.
In der gesamten Welt werden Naturre-

servate zerstört, die teilweise mit hohem 
Arbeitseinsatz und mit viel Geldaufwand 
wieder renaturisiert werden.

 Wir sollten daher dieses Kleinod vor dem 
Tor unserer Stadt mit allen uns zur Verfü-
gung stehenden Mitteln erhalten.
Dazu gehört auch das Bejagen der Wild-
schweine und wenn möglich den Rück-
gang der Verbuschung.

Gerhard Meurer
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Vorträge im nächsten Halbjahr im Gorch Fock Haus
Ab Oktober awird es hoffentlich wieder 
spannend. Wir lassen uns nach Kuba und 
China entführen. Ja nach Situation kön-
nen sich die Termine in den Monaten ver-
schieben oder sogar ganz ausfallen. Wenn 
wir derzeit schon nicht selbst verreisen 
können, dann träumen wir zumindest mit 
den Bildern von fernen Zielen.
Der Start soll am 14. Oktober mit einer 
Tour durch Kuba erfolgen. Kuba hat sich 
in den letzten Jahren dem 
Tourismus immer mehr geöffnet. Es ent-
stand ein großes Interesse, schnell dieses 
Land zu besuchen, bevor viel Traditionel-

les verloren geht. Die Zuckerinsel faszi-
niert durch Lebensfreude, ihre Kultur und 
einzigartige Geschichte. Lassen wir uns 
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von Tanja und Olaf Neumann zu den gro-
ßen legendären „Ammischlitten“, den Zi-
garren,  imposanten Bauten im kolonialen 
Stil, herrlichen Landschaften mit Kaffee- 
und Kakaoplantagen  sowie der karibi-
schen Musik entführen!
Im November wird Dr. Harald Brünn am 
11.11. zu Karnevalsbeginn mit uns nach 
China reisen. Er berichtet über seine im-
posanten Eindrücke, die er noch vor der 
Corona-Zeit sammelte.
Nach schon fast 30 Jahre bestehenden 
persönlichen Kontakten mit Kollegen 
wird nun eine „übliche“ Reise für Touris-
ten nach Ostchina mit Yangtse – Fluss-
kreuzfahrt, Besuch von Wasserdörfern, 
Großer Mauer und Tempelanlagen der 
Hochkultur des Landes berichtet.
Besonders die Atmosphäre in den Milli-
onenstädten Shanghai und Peking, aber 
auch die Terrakottaarmee mit ihrer er-
staunlichen Geschichte der Zerstörung 

kurz vor dem Tod des Kaisers Quin Shi-
huangdi und dem Wiederaufbau nach der 
zufälligen Entdeckung 1987. 
Dieses beeindruckt genauso wie die über-
raschende Ausgabe von Toilettenpapier 
mittels Gesichtserkennung am Automa-
ten, die überall vorhandenen Kameras 
für Sicherheit und Wohlergehen sowie die 
pünktlichen Hochgeschwindigkeitszüge. 
Kurz wird auch die traditionelle und mo-
derne chin. Medizin angesprochen sowie 
die weitgehende Zusammenarbeit des Sa-
nitätsdienstes der chin. Armee mit dem 
der Bundeswehr erwähnt.
Zusatz: absichtlich habe ich für den Ja-
nuar noch keinen Vortrag eingeplant, um 
ggf. flexibel je nach „Coronasituation“ 
verschieben zu können.
Die Bilder sowie teilweise stammen von 
den Vortragenden.

Zusammenstellung: Rainer Pinnow
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Grünkohltour

Traditionell starteten wir unsere Grün-
kohltour 2020 zum Neuen Jahr auf dem 
Parkplatz Neuengrodener Weg. 
Eine Wanderung bei gutem Wetter durch 
die Schrebergärten sowie den angren-
zenden Stadtpark über ca. 10 km sorgte 
für den notwendigen Appetit bei den 25 
Teilnehmern. Zum Essen hatten sich aber 
weitere Mitglieder eingefunden, so  dass 
wir mit 43 Personen an den bereits ge-
deckten Tischen Platz nehmen konnten.

Unser noch amtierende Kohlkönig Dr. Ha-
rald Brünn bedankte sich für seine Re-
gierungzeit nach dem wieder sehr guten 
Kohlessen und übergab den Stab an das 
neue Königspaar. 
So regieren in dieser Amtszeit Königin 
Brigitte Koch und König Walter Babutzke. 

Die Teilnehmer dankten Harald Kramer 
für die wieder hervorragende Organisa-
tion und einen erfolgreichen Grünkohltag.
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Wanderung am Sonntag, den 28. Juni 2020 im  
Gebiet Waldsee Neuenwege/Forst Herrenneuen
Nachdem uns am 24.6.20 die Nachricht 
unseres 1. Vorsitzenden, Dr. Rainer Pin-
now, erreicht hatte, gab es kein Halten 
mehr. Wandern ab sofort in der Gruppe 
erlaubt, nach den derzeitigen Vorgaben 
mit 10 Personen. 
Mit Johann Hagena, unserem Tourenfüh-
rer, waren flugs 10 Personen zusammen.
Endlich wieder gemeinsam wandern!
Am Parkplatz Waldsee in Neuenwege 
begrüßten wir uns mit allerlei freudigen 

Gesten. Danach zogen wir los und bogen 
auch gleich in den Forst Herrenneuen ein. 
Willkommen in den Niedersächsischen 
Landesforsten, so begrüßte uns der Text 
auf dem Schild. 
Nachdem es während der Nacht geregnet 
hatte, war die Luft herrlich frisch und et-
was feucht. Tief atmen!! 
Außerdem strahlten die Blätter des Fors-
tes in den herrlichsten Grüntönen. Auf 
weichen Wegen, wider Erwarten nicht 
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matschig, ließ es sich hervorragend wan-
dern. Zwischen den Bäumen hindurch gab 
es immer wieder Gelegenheit, den Blick 
in die Weite zu richten. Alsbald war da 
der Waldsee zu sehen. Noch ein wenig 
grau, denn der Himmel war es auch. Aber 
schön und mit seinen Buchten am Ufer 
auch einladend. 
Er wurde einst angelegt als Feucht-Bio-
top. So mancher Badegast hat sich dort 
bereits abgekühlt und zwei Menschen ha-
ben leider dabei auch ihr Leben gelassen 
und sind ertrunken. Schuld gibt man den 
unterschiedlichen Wassertiefen, so die 
Landesbehörden. Sie haben denn auch 
das Baden verboten. Schild haben wir in-
dessen keines gesehen.
Unsere Wanderung durch die zauberhafte, 
zum Teil hügelige Landschaft, führte uns 
vorbei an schon gut bewachsenen Blau-
beer-, und blühenden Wildhimbeersträu-
chern und Farnkräutern, die gerade ihre 
Blätter ausrollten. Die jungen Fichten 
standen recht dicht aneinander, unter-
brochen am Wegesrand von Königsker-
zen. Sieh an, ein Walnussbaum und ein 
Ilex. Die Sonne zeigte sich im Laufe des 
Vormittags und so konnten wir den See 
auf unserem Rückweg in tiefgrün bewun-
dern. Auf den bunten Blumen entlang des 
Ufers tummelten sich vielerlei Insekten.
Erfrischt und sehr zufrieden kehrten wir 
an den Parkplatz zurück. Die sonst ge-
meinsame Einkehr fiel diesmal aus. 

Vielen Dank für die schöne Wanderung, 
lieber Johann!
            Waltraud Freydank
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Protokoll der Jahreshauptversammlung 
des Deutschen Alpenvereins Sektion Wilhelmshaven
am Mittwoch, 11.03.2020, Gorch Fock Haus, Wilhelmshaven
Beginn:   19.30 Uhr
Ende:      21.35 Uhr

Begrüßung
Die Versammlung wird  vom 1. Vorsitzen-
den Herrn Dr. Rainer Pinnow begrüßt und 
anschließend geleitet.

Top 1) Beschlussfähigkeit 
Herr Dr. Rainer Pinnow stellte fest, dass 
mit dem Mitteilungsheft im Dezember 
2019 rechtzeitig zur Mitgliederversamm-
lung 2020 eingeladen wurde. Es sind 34 
Mitglieder erschienen.
Die Versammlung ist beschlussfähig.

Top 2) Wahl Protokollvertreter
Es wurden zwei Protokollvertreter ge-
wählt. Beschlussvorschlag:
Frau Barbara Schauberger und Herr Chris-
tian Strauß werden zu Protokollvertretern 
für das Protokoll 2020 gewählt.

Die Wahl erfolgte mit 34 Ja-Stimmen 0 
Nein Stimmen und 0 Enthaltungen.
Beide gewählten Mitglieder nehmen die 
Wahl an. Herr Dr. Rainer Pinnow verkün-
det den Beschluss.

Top 3) Bericht des ersten Vorsitzenden
Herr Dr. Rainer Pinnow bittet zunächst 
für die verstorbenen Mitglieder um eine 
Schweigeminute.
Der Vorstand hat mehrfach im Jahr, davon 

mehrere Sitzungen zusammen mit dem 
Beirat. Die Zusammenarbeit ist konst-
ruktiv und erfolgreich verlaufen.
Die Zahl der Mitglieder zum Jahresende 
2019 betrug etwas über 800 Mitglieder.
Herr Dr. Rainer Pinnow hat an der Ver-
bandstagung in Göttingen und an der 
Hauptversammlung des DAV in München 
teilgenommen. Die Ehrungen der Mitglie-
der fand im Oktober in der Hütte statt. 
Die Teilnahme an den Ehrungen ist gering.
Nach über 10 Jahren gab es einen Wech-
sel in der Redaktion des Mitteilungshef-
tes. Herr Christian Strauß hat die Arbeit 
übergeben an Frau Kim Stecker.
Herr Dr. Rainer Pinnow bedankte sich bei 
Herrn Christian Strauß für die geleistete 
Arbeit in den vergangenen Jahren.
Die Arbeitsdienste im Klettergarten wur-
den im Jahr 2019 häufig von den gleichen 
Teilnehmern mitgetragen. Herr Dr. Rai-
ner Pinnow würde sich eine bessere Teil-
nahme wünschen.
Im Jahr 2020 werden für die Pflege des 
Gartens zwei Termine von den Klette-
rern unter Organisation von Herrn Ronne 
Schmidt übernommen.
Ferner wird der große Schnitt der Bäume 
und Sträucher mit Gärtnern der GPS-Ar-
beitsgruppe zu einem günstigen Tarif 
ausgeführt. Ab 2020 wird es auch eine 
Ehrenamtspauschale geben, die max. je 
ehrenamtlich Tätigen mit 70,- € jährlich 
zu Buche schlägt. Sie ist nach Häufigkeit 
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der Tätigkeit gestaffelt und wird nur auf 
Antrag ausgezahlt.
Die Sanierung des Bunkerdaches wurde 
in das Jahr 2020 verschoben.

Top 4) Bericht des Schatzmeisters
Herr Gerhard Meurer berichtet über das 
Geschäftsjahr 2019. Es gab hinsichtlich 
der Ein- und Ausgaben einen Gewinn von 
80,68 €. Der Verein verfügt über ein An-
lagevermögen von 89.494,88 €. Die Bar-
mittel beliefen sich zum 31.12.2019 auf 
20.525,35 €.

Top 5) Bericht der Kassenprüfer
Frau Gerda Breit und Herr Peter Frank ha-
ben alle Einnahmen und Ausgaben ge-
prüft. Es lagen alle Belege vor und es gab 
keinerlei Beanstandungen. Der Bericht 
wurde von Herrn Achim Bubke in Abwe-
senheit der beiden Prüfer verlesen.

Top 6) Bericht des Jugendreferenten
Herr Ronne Schmidt berichtet, dass die 
Kindergruppe viele Teilnehmer hat. Es ist 
gelungen diese Gruppe jetzt 4 x im Mo-
nat im Sommer und 2 x im Winter statt-
finden zu lassen. Die Nachfrage ist sehr 
groß, weshalb es aktuell einen Aufnah-
mestopp gibt.
Eine weitere Kindergruppe kann nicht re-
alisiert werden, da es dafür an Jugend-
leitern fehlt.
Folgende Veranstaltungen gab es:
- Pfingstcamp Ith,
- Kletternacht Sande
- Ferienpassaktion
- Worldcup Liveübertragung
- Flying Pizza
- Kletternacht Hamburg

- Weihnachtsfeier für die Kindergruppe
-  Ausfahrten ins Up Kletterzentrum, gute 

Schulungsmöglichkeiten

Top 7) Bericht des Schriftführers
Herr Falk Kolbe berichtet kurz aus der 
Mitgliederverwaltung mit der Bitte, Än-
derungen hinsichtlich der Adresse oder 
des Kontos rechtzeitig bekannt zu geben.
Ende 2019 wurde die Mitgliederverwal-
tung auf das vom DAV bereitgestellte 
WEB-Access umgestellt. Jetzt sind auch 
Online-Anmeldungen bzw. -Änderungen 
möglich. Die Hefte Panorama und das 
Sektionsheft können digital bezogen 
werden. Hierfür bedarf es einer Mittei-
lung an die Sektion unter Mitteilung der 
E-Mail-Adresse.

Top 8) Entlastung des Vorstandes
Herr Achim Bubke beantragt den Vor-
stand zu entlasten.
Beschlussvorschlag: Der gesamte Vor-
stand wird für das Jahr 2019 entlastet.
Abstimmung :30 Ja-Stimmen, 0 Nein-
Stimme und 4 Enthaltungen. Der Be-
schluss ist zustande gekommen und wird 
von Herrn Dr. Rainer Pinnow verkündet.
Top 9) Berichte der Beiräte
Wanderwart
Herr Alwin Tischlert berichtet, dass 2019 
25 Termine stattgefunden haben.
262 Teilnehmer bei Wanderungen bis 12 
km / 97 Teilnehmer bei Wanderungen bis 
15 km / 17 Teilnehmer bei Wanderungen 
bis 20 km / 5 Teilnehmer bei der Radtour
Die Wanderwoche wurde abgesagt.
Vortragswart
Herr Dr. Rainer Pinnow organisiert die 
Vorträge seit zwei Jahren und teilt mit, 
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dass er dies nicht weiter machen wird. 
Er appelliert an alle, für diesen Posten 
einen neuen Bewerber zu finden.
Naturschutzwartin
Frau Sabine Pinnow berichtet, dass im 
Jahre 2019 acht naturkundliche Veran-
staltungen durchgeführt wurden. Bei den 
Veranstaltungen haben durchschnittlich 
14 Teilnehmer teilgenommen. 
Frau Pinnow dankte Brigitte Koch, 
Jutta Müller, Marianne Dubowy, Claudia 
Amann-Dakau und Luise Warmuth für ihr 
Engagement.
Pressewart
Frau Freydank berichtet über ein erfolg-
reiches Jahr 2019. Die Zusammenarbeit 
lief mit der örtlichen Presse sehr gut. 
Kontakte bestehen zur/m NWZ, WZ, Je-
versches Wochenblatt und Sander Ku-
rier, aber auch zum Rundfunk.
Ausbildungsreferent
Der Ausbildungsreferent hat sich abge-
meldet. Nach Mitteilung von Herrn Dr. 
Rainer Pinnow läuft die Ausbildung aber.
Hüttenwart
Herr Reimer Klappstein berichtet:
Die Hütte ist von unten jetzt trocken, die 
Arbeiten mit der Installation einer Pumpe 
haben viel gebracht.
Die Vermietung lief schleppend, zukünf-
tig wird freitags wegen der Gruppen aber 
auch nicht mehr vermietet.
Festwart
Herr Eckart Seifert ist entschuldigt. Herr 
Dr. Pinnow berichtet, dass es wieder zum 
1. Mai und im Sommer ein Fest geben soll.
Geschäftsstelle
Herr Stefan Kahl teilt mit, dass die Ge-
schäftsstelle gut läuft. Eingehende Post 

wird an die zuständigen Stellen verteilt.
Webmaster
Herr Ronne Schmidt hat die Webseite 
neugestaltet. Sie ist jetzt übersichtlich, 
aktuell und Smartphone freundlich.
Es können Online-Mitgliedschaften und 
Änderungen über Mein Alpenverein erfol-
gen. Herr Ronne Schmidt kümmert sich 
um die Digitalisierung des Alpenvereins. 
Unsere Sektion nimmt als Pilotsektion an 
der Digitalisierungsaktion des DAV teil. 
Er kümmert sich um die entsprechenden 
Arbeiten.

Top 10) Neuwahlen
Herr Dr. Rainer Pinnow berichtet, dass 
es in der Vergangenheit durch jährliche 
Wahlen zu einer Unübersichtlichkeit bei 
den Laufzeiten der Ämter gekommen ist.
Zukünftig sollen alle vier Jahre alle Äm-
ter neu gewählt werden. Muss zwischen-
zeitlich ein Amt neu besetzt werden, dann 
wird derjenige oder diejenige nur für die 
Zeit bis zur nächsten Gesamtwahl ge-
wählt.
1. Vorsitzender
Für die Wahl des ersten Vorsitzenden 
übernimmt Herr Rafael Helms die Wahl-
leitung. Beschlussvorschlag: Herr Dr.  
Rainer Pinnow wird zum ersten Vorsit-
zenden bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Dr. Pinnow nimmt die Wahl an und 
Herr Rafael Helms verkündet den Be-
schluss. Herr Dr. Rainer Pinnow über-
nimmt die weitere Wahlleitung.
2. Vorsitzender
Beschlussvorschlag: Herr Eckart Seifert 
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wird zum zweiten Vorsitzenden bis 2024 
gewählt. Abstimmung: 34 Ja Stimmen, 0 
Nein Stimme und 0 Enthaltung.
Herr Dr. Pinnow erklärt, dass Herr Eckart 
Seifert ihm zuvor mitgeteilt hat, er nehme 
die Wahl an. 
Schatzmeister
Beschlussvorschlag: Herr Gerhard Meurer 
wird zum Schatzmeister bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Gerhard Meurer nimmt die Wahl an.
Schriftführer
Beschlussvorschlag: Herr Falk Kolbe wird 
zum Schriftführer bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Falk Kolbe nimmt die Wahl an.
Jugendreferent
Beschlussvorschlag: Herr Ronne Schmidt 
wird zum Jugendreferenten bis 2024 
gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Ronne Schmidt nimmt die Wahl an.
Wanderwart
Beschlussvorschlag: Herr Alwin Tischler 
wird zum Wanderwart bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Alwin Tischler nimmt die Wahl an.
Pressewart
Beschlussvorschlag: Frau Waltraud Frey-
dank wird zur Pressewartin bis 2024 ge-
wählt. Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung. Frau Waltraud 
Freydank nimmt die Wahl an.
Hüttenwart
Beschlussvorschlag: Herr Reimer Klapp-
stein wird zum Hüttenwart bis 2024 ge-

wählt. Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung. Herr Reimer 
Klappstein nimmt die Wahl an.
Festwart
Beschlussvorschlag: Herr Eckart Seifert 
wird zum Festwart bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 34 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 0 Enthaltung.
Herr Dr. Pinnow erklärt, dass Herr Eckart 
Seifert ihm zuvor mitgeteilt hat, er nehme 
die Wahl annimmt. 
Geschäftsstellenleiter
Beschlussvorschlag: Herr Stefan Kahl 
wird zum Geschäftsstellenleiter bis 2024 
gewählt. Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 
Nein Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Stefan Kahl nimmt die Wahl an.
Ausrüstungswart
Beschlussvorschlag: Herr Kei Matsuyama 
wird zum Ausbildungswart bis 2024 ge-
wählt. Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Kei Matsuyama nimmt die Wahl an.
Webmaster
Beschlussvorschlag: Herr Ronne Schmidt 
wird zum Webmaster bis 2024 gewählt.
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein 
Stimme und 1 Enthaltung.
Herr Ronne Schmidt nimmt die Wahl an.
Ausbildungsreferent
Herr Ralf Kötter hat Herrn Dr. Pinnow mit-
geteilt, dass er das Amt weiter überneh-
men kann. Frau Claudia Schmidt bewirbt 
sich ebenfalls um das Amt und stellt sich 
kurz vor. Beschlussvorschläge: Frau 
Claudia Schmidt wird zur Ausbildungsre-
ferentin gewählt:
Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 Nein Stim-
men und 1 Enthaltung
Beschlussvorschlag: Herr Ralf Kötter wird 
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zum Ausbildungsreferenten gewählt:
Abstimmung: 0 Ja Stimmen, 34 Nein Stim-
men und 0 Enthaltungen
Frau Claudia Schmidt ist damit gewählt 
und nimmt diese Wahl auch an.
Naturschutzwart
Beschlussvorschlag: Frau Sabine Pinnow 
wird zur Naturschutzwartin bis 2024 ge-
wählt. Abstimmung: 33 Ja Stimmen, 0 
Neinstimmen und 1 Enthaltung
Frau Sabine Pinnow nimmt die Wahl an.
Redaktion Mitteilungsheft
Dieses Amt soll neu in den Beirat aufge-
nommen werden. Frau Kim Stecker, die 
das Amt vom Herrn Christian Strauß über-
nommen hat, stellt sich kurz vor.
Beschlussvorschlag: Frau Kim Stecker 
wird zur Redakteurin Mitteilungsheft bis 
2024 gewählt. Abstimmung: 33 Ja Stim-
men, 0 Nein Stimme und 1 Enthaltung.
Frau Kim Stecker nimmt die Wahl an.
Vortragswart
Dieses Amt bleibt vakant, da es keine/n 
Kandidatin/en gibt.

Top 11) Wahl Kassenprüfer
Es werden zwei neue Kassenprüfer benö-
tigt. Frau Jutta Müller und Herr Dr. Harald 
Brünn stellen sich bereit.
Beschlussvorschlag: Frau Jutta Müller und 
Herr Dr. Harald Brünn werden zu Kassen-
prüfern bis 2024 gewählt. Abstimmung: 33 
Ja Stimmen, 0 Nein Stimme und 1 Enthal-

tung. Frau Jutta Müller und Herr Dr. Ha-
rald Brünn nehmen die Wahl an.
Herr Dr. Rainer Pinnow verkündet alle Be-
schlüsse der weiteren Wahlergebnisse.

Top 12) Beitragserhöhung
Dr. Rainer Pinnow berichtet, dass sich 
die Abgaben an den Hauptverband und 
den Norddeutschen Sektionenverband 
erhöht haben. Daher ist es erforderlich, 
dass auch die Sektion die Beiträge er-
höht. 
Beschlussvorschlag: Die Mitglieder-
versammlung beschließt nachfolgende 
Beitragserhöhung zu, 01.01.2021 als Jah-
resbeitrag:

Kategorie bis 2020 ab 2021
A-Mitgliedschaft 53,- € 60,- €
B-Mitgliedschaft 33,- € 36,- €
C-Mitgliedschaft bleibt bei 22,50 €
D-Mitgliedschaft 33,- € 36,- €
K/J-Mitgliedschaft 16,- € 20,- €
F-Mitgliedschaft 86,- € 96,- €
F-Mitgl. (all.erz ) 53,- € 60,- €

Abstimmung: 34 Ja Stimmen, 0 Nein Stim-
men und 0 Enthaltungen. Herr Dr. Rainer 
Pinnow verkündet den Beschluss.

Top 13) Verschiedenes
Herr Dr. Pinnow weist noch auf die anste-
henden Termine 2020 hin:
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Rechtsanwälte und Notare 

 

 

Jürgen Ludewig 
Rechtsanwalt und Notar 

Alter Markt 14 
26441 Jever (Hof von Oldenburg) 

Carin Duell 
Rechtsanwältin und Notarin 
Fachanwältin für Familienrecht 

Tel.:       04461 2698 / 3098 
Fax:       04461 72289 
E-Mail:  Ludewig-Duell-Kolbe@t-online.de 

Falk Kolbe 
Rechtsanwalt und Notar 
Fachanwalt für Miet- und Wohnungs- 
eigentumsrecht 

Öffnungszeiten: 
Montag bis Freitag 9.00 – 13.00 Uhr 
Montag, Dienstag und Donnerstag  
15.00 – 18.00 Uhr und  

Sybille Raquet 
Rechtsanwältin 

Freitag 15.00 – 17.00 Uhr 
Mittwoch nachmittags geschlossen 

 

- Verbandstagung
- Maibaumfest
- Sommerfest
- Oktober 20
- Ehrungen
- Hauptversammlung DAV in Koblenz

Herr Dr. Rainer Pinnow bedankte sich für
das Erscheinen, wünschte einen guten 
Heimweg und schloss die Sitzung um 
21.35 Uhr.

Wilhelmshaven, 15.04.2020

Dr. Rainer Pinnow
Falk Kolbe
1. Vorsitzender 
Schriftführer
Barbara Schauberger
Christian Strauß
Protokollvertreterin
Protokollvertreter



Partnersuche leicht gemacht!

Du suchst einen Partner für Bergsport? 

Die Sektion Wilhelmshaven des 

Deutschen Alpenvereins unterstützt dich 

dabei. Mit unserer Partnersuche findest 

du bestimmt den oder die Richtige(n) 

zum Wandern, Klettern oder Skifahren.

Jeder kann einen Aufruf starten - auch 

Nichtmitglieder. Beschreib dein Vorhaben 

und stell es online!

dav-wilhelmshaven.de/service/partnersuche
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